# 考古学者ジャコモ・ボーニと大正期の日伊交流

## 福山佑子、ミリアム・ピルッティ・ナーメル

はじめに

でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号にいてなく、発掘に層位学の手法や写真技術を用いたことだけでなく、発掘に層位学の手法や写真技術を用いたことががでなく、発掘に層位学の手法や写真技術を用いたことがでなく、発掘に層位学の手法や写真技術を用いたことがでなく、発掘に層位学の手法や写真技術を用いたことがでなく、発掘に層位学の手法や写真技術を用いたことがけでなく、発掘に層位学の手法や写真技術を用いたことでも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博し、オックスフォード大学等から名誉博士号でも名声を博していた。

経歴や発掘方針の違いなどにより、ランチャーニなどのイと短や発掘方針の違いなどにより、ランチャーニなどのインボーニの存在の大きさをよく示している。しかし第二次大がは、ボーニはその大きさをよく示している。しかし第二次大がは、ボーニはその大きさをよく示している。しかし第二次大がは、ボーニはその大きさをよく示している。しかし第二次大がは、ボーニはその知名度の一方で研究の対象とはならが、ボーニの存在の大きさをよく示している。しかし第二次大がは、ボーニはその知名度の一方で研究の対象とはならない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いてきた。これは彼がムッソリーニに心酔しない状況が続いていた。一九二

ての研究も行われる中で浮かび上がってきたのが、この著ある。そして、研究や発掘成果だけでなく、彼個人についを中心に多数の研究が行われ、ボーニの再評価が進みつつ響している。しかし、近年では彼が残した発掘記録の調査

名な考古学者と日本との繋がりである

関係を扱った論文を刊行している。 す箇所が複数存在する。この『伝記』の記述を元に、二〇 ついても研究関心が向けられ始めている。また、ボーニ研が刊行されるなど、外交面だけでなく民間レベルの交流に は、二〇一七年に明治期の日本人留学生を取り上げた著作 ヴェネツィアにいた頃に長沼守敬と辰野金吾と知り合った ○八年にはチャッパ が主な情報源となっており、ここには彼と日本の関係を示 資料を元にボーニの助手であったテアが執筆した こと日本の関係については、一九三二年に彼に遺贈された 数存在することが本研究の過程で判明した。これまでボ かった日本側にも、 す新史料が見つかっており、これまで調査が行われていな 附属文書館や彼の遺族の手元にボーニと日本の繋がりを示 究がイタリアで進展する過程では、 ボーニが活躍した明治末から大正期にかけての日伊交流 ローニ・ラ・ロッカがボーニと日本の ボーニについての言及がある史料が 彼女の研究はボ ロンバルディア研究 「伝記 Ì 複

> ことや、 試みてみたい。 これまで知られていなかったボーニと日本の繋がりを明ら これまで調査がされていない日本側の史料を用いながら、 では、イタリア側 についての研究の余地は大いに残されている。そこで本稿 をそれほど用いていないこともあり、 かにすることで、 ついて学んだことを紹介しているが、『伝記』 後に田中松太郎を下宿させて彼から東洋の哲学に 彼が日伊交流に果たした役割の再構成を いのボー 二関連史料とボーニの著作、 ボーニと日本の 以外 0) 関係 史料

される。一方、ボーニの晩年にあたる一九二〇年じ年にはヴェネツィア商業高等学校に日本語コー 稿では、 数の日本人がイタリアを訪 約が結ばれて国交が開いたのに続き、一八七三年からは が進展した時期と重なる。一八六六年に日伊修好 五年にローマで死去するが、 尻儀三郎を皮切りにイタリアへ留学する日本人が もその歯車の一部となりながら経験していた。それゆえ本 0) ボーニは一八五九年にヴェネツィアで生まれ、 この変化をボー 関心も高まり、 当時のイタリアにおける名士の一人として、 単なる一考古学者と日本の関係だけではなく、 二は単にイタリア側から目撃するのみ 二の晩年にあたる一九二〇年代には多 日伊 の関係は緊密なものとなってい れ、 彼が生きた時代は日 イタリア国内における日 スが 通 一九二 れ 交流 開設 商条

正期の日伊交流の変化の過程も、自ずと立ち現れてくるだ

### 一 ボーニと日本人留学生の交流

記』には次のように書かれている。
先行研究でも既に示されているが、その情報源である『伝学生時代に長沼守敬と知り合ったことに遡る。このことはボーニと日本の繋がりは、彼がヴェネツィアで過ごした

一八八一年、フェッラーリとダル・ツォットの下で 地えており、彼自身はひらがな以降まで学ぶことはで 神がいた。東京出身の若き日本人、長沼守敬である。 た。彼らはすぐに友情を結ぶことになり、長沼の関係に加 をきっかけとして、ボーニは養蚕や異国の教育に関心 をきっかけとして、ボーニは養蚕や異国の教育に関心 を持つようになった。 互いに助け合い、意見を交換し を持つようになった。 後にエルモラオも彼らの関係に加 わることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商 おることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商 神ることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商 かることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商 かることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商 かることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商 かることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商 かることになった。後にエルモラオはヴェネツィア商

きなかった。

一八五九年にヴェネツィアで生まれたボーニは、一九歳の 「年から八四年にはヴェネツィア王立美術学院で建築を学ぶ。この時、ボーニと同時期に在学していたのが彫刻家の 長沼守敬であった。日本語教師の職を志してイタリアへ 長沼は、八一年にヴェネツィアへ到着し、八七年に 渡った長沼は、八一年にヴェネツィアへ到着し、八七年に たことがらかめる。専攻は異なるものの、同じ美術学院で 彫刻を学び始める。専攻は異なるものの、同じ美術学院で 彫刻を学び始める。専攻は異なるものの、同じ美術学院で と沼は八二年一月にヴェネツィア王立美術学院へ入学し、 長沼は八二年一月にヴェネツィア王立美術学院へ入学し、 大江中でボーニは長沼と知り合い、彼の弟も高等商業学校で 長沼から日本語を学ぶなど、家族ぐるみの交際をしていたことがうかがえる。

壇に似たものがあると発言したとの記述が残されている。鐘楼の鎹を建築家の妻木に見せた所、彼が芝の増上寺の基コ広場鐘楼の発掘や倒壊後の再建工事に関与するが、この『伝記』に登場する。ボーニはヴェネツィアのサン・マル更に、長沼の留学中にヴェネツィアを訪れた妻木頼黄も

性が高い。 年頃にヴェネツィアを訪れ、ボーニと話す機会を得た可能年頃にヴェネツィアを訪れ、ボーニと話す機会を得た可能でおらず、長沼の滞在期間を考えると、おそらく八六―七妻木は一八八六―九年にベルリンに留学して以降は渡欧し

述べている。ジャポニスムなどを通じて日本についての知ネツィアの長沼しかおらず、日本人は珍しい存在だったと 学び、知り合うという、 時代を回想した際、当時のイタリアの日本人在留者は としては稀有な経験であったと言える。松岡は自らの と、特に日本関連の仕事に携わっていたわけでもない人物 も長沼との長期にわたる交友も含め、当時のイタリアにお と知り合う機会を度々得ていた。彼はヴェネツィア留学中 なった。そしてこの経験は、 は日伊交流の黎明期に日本人と継続的な交友を結ぶことに イタリアで学んでいた数少ない日本人留学生と同じ学校で 日本語コースが設置されていたヴェネツィアであり、 依然として限られていた。住んでいたのが商業高等学校に 識はイタリアでも広まりつつあったが、人的交流の機会は マの公使館員と自身に加え、トリノの種紙商人三名とヴェ いて日本人と知り合う機会が限られていたことを考える の長沼を介して、辰野、松岡、妻木と交流するが、そもそ このように、ボーニは八二年から八七年にかけて日本人 様々な偶然の産物として、 後に著名な考古学者となる ボーニ 口

#### 二 ボーニと田中松太郎

う日本人が彼の家に滞在している。 このようにボーニの立場は変化したものの、ヴェネツィア なったまさにこの時期に、Tanaka Mazutaroとい はなかった。ボーニが重要な遺跡を任されるように で育まれた日本との関係が途切れてしまったわけで 口 口 イタリアでの調査に従事することになる。更に九二年から 八年に文化財調査官に任命されてヴェネツィアを離れ、 1 八八七年の長沼 ロマーノの発掘主任という大役を担うことになった。 マで遺跡や文化財の調査に携わり、 の帰国と前後するように、 九八年にはフォ ボー ・ニは八 南

か知られておらず、先行研究でもその正体は不明とめに長沼を介してボーニが引き取ったという情報しいて「哲学者」として紹介されているものの、このいて「哲学者」として紹介されているものの、このいで「哲学者」として紹介されているものの、このいて「哲学者」として紹介されているものの、このいて「哲学者」として紹介されているものの、このいて「哲学者」として紹介されているものに表演の思想を学んだとさが知られておらず、先行研究でもその正体は不明といる。

されていた。 る3月 赴任に随行しローマへ渡った。その後、 東京印刷等で働き、 教習所で三色版印刷術を習得している。 万博で事務局員を勤めた後、翌年からウィーンの写真製版 治に写真術を学んだ後、 中松太郎であったと推測することができる。 人の記録からは、 ただし、 を創業した「美術印刷の父」とも称される人物であ しかし、この時期にイタリアへ渡航した日 彼のウィーン滞在については帰国後に語 彼が一 五年に半七製版所 九七年に牧野伸顕のイタリア公使 八九七年からローマに留学 〇四年の帰国 九〇〇年の (現半七写真印 彼は田中 中美代 |後は た田 パ 0 1]



図1 フォロ・ロマーノのマクセン ティウスのバシリカの前で弓を引く 田中松太郎(ボーニ旧蔵) Tea, *Giacomo Boni*, vol. 1, Tav. XVIIIより

知ることができる。ており、彼のローマ留学の様子とボーニとの関係の一端を二五年のボーニの死後に田中が送った追悼の手紙が残されにあった。しかし、ロンバルディア研究所附属文書館には記録があるものの、ローマ滞在についてはほぼ不明な状況

う。彼は私に宿舎を提供してくれたのみならず、 氏とダンテ協会へ行きました。私がロー シュタット氏にも紹介してくれています。私はボ した。更に『タイムズ』誌のウィーン特派員であった す。長沼氏はその時、偶然ローマを訪れていました。 ウィーンへ引っ越す時には、 い研究者や芸術家など、多くの紳士と会わせてくれま ていました。おそらく彼は辰野氏に嫉妬したのでしょ あることを彼に伝えたところ、目を見開きながら驚い で、辰野氏が日本銀行の設計を担当し、現在建設中で 野金吾先生と学校時代の友人であったと知っていたの 考古学と西洋古典学に精通していました。私は彼が辰 ボーニ氏はヴェネツィアに生まれ、私の聞いた所では 友人でありました。現在、彼は館山で暮らしていま 氏でした。 私をボーニ氏に紹介してくれたのは、彫刻家の長沼 彼は私の友人で、ボーニ氏とも古くからの オルヴィエ ートからヴェ マを離れて 親し ]

> れました。 学教授や美術館の館長は敬意とともに私を歓待してく学教授や美術館の館長は敬意とともに私を歓待してく学教授や美術館の館長は敬意とともに私を歓待してくれました。彼のネツィアまでの芸術旅行を手配してくれました。彼の

る。また、文書館の史料には老子の詠じ、田中は食事や音楽も供してん り、 た田中をボーニに託したものと考えられる。田中の手紙でこの時期にローマに到着したものの住居が見つからなかっ が記された複数のメモも残されているが、 を解説し、一緒に紅葉した落ち葉を拾っては日本語の詩を 洋言語の初歩を教えたのに対し、田中は老子の『道徳経 に刊行された「Sterquilinium」において、彼が田 に過ごしていたことがわかる。一方ボーニも、一 はボーニが様々な便宜を図り、彼のイタリア滞在を生活 の事柄を伝え、ボーニはそれらの資料を晩年まで手元に保 のものと類似しており、実際に田中がボ の発掘に同行していたとも記されるなど、多くの時間を共 でも芸術面でも支えてくれたことへの感謝が綴られて 日本代表団の一員としてイタリアを訪れており、ちょうど 長沼は一八九七年に第二回ヴェネツィア・ビエンナーレの 別の箇所では毎日朝食を一緒に食べた後、一日中遺 田中は食事や音楽も供してくれたことを記してい 『道徳経』からの ーニに日本や東洋 その筆跡は 九二〇年 中に西 引用 田

も繋がっていく。親密な関係は後にイタリアへ日本の文化を紹介することに知るな関係は後にイタリアへ日本の文化を紹介することに管していたことも推測できる。そして、このような彼らの

紹介した田中の手紙にも雑誌の発行元であるダンテ協会 が、これは田中一人が行動したものではなく、 が翻訳されている。このイタリア語で最初の『徒然草ており、吉田兼好の『徒然草』の解題に続いて作品の 高い人物だった。しかし、田中自身が述べたとされる『万信員として田中の名前があげられるなど、文学的な素養が 述べている。彼は写真業を営むのみならず、巌谷小波が(%) ボーニと一緒に行ったとの記述もある。更にロンバルディ ニもダンテ研究についての論考を掲載しており、 押しをして実現したものと推測される。この雑誌にはボ で書かれた論考「un trecentista giapponese」が掲載され で、一九〇〇年刊行のRivista d'Italiaには田中松太郎の名 主宰する文学サークル「木曜会」の一員でもあり、 イタリア人の助力を得て『万葉集』 研究所附属文書館 田中はローマ留学中の思い出を知人に語った際、 が刊行していた『活文壇』の海外通信欄にはロ の翻訳の存在を確認することはできない。 田中の名前のみが執筆者として記されている 所蔵史料には 『徒然草』の草稿が残さ の翻訳を刊行 『徒然草』 ボーニが後 その一方 更に先程 自身が したと 1 「木曜 · マ通 部 0)

れており、ボーニが翻訳原稿を手元に保管していたことはれており、ボーニが翻訳原稿を手元に保管していたこともうかがえるが、田中のイタリア語力の問題もそらく田中が多少は関与しながらも、日頃の田中との会おそらく田中が多少は関与しながらも、日頃の田中との会話で日本への関心を深めたボーニが主導する形でこの『徒然草』の翻訳がイタリアで刊行されるに至ったものと考えられる。

とが委員会の報告書で述べられている。田中のこの仕事とことから、彼を保存調査のための写真家として選任したこ まう。しかし帰国後に美術印刷業に従事して活躍する傍(翌)の技術を学ぶが、以降はボーニと没交渉になってし 暮らし、 ボーニを直接結びつける証拠はないが、ローマでボーニと 査では、田中がこのような撮影に多くの経験を持っている られている一九一五年に行われた法隆寺金堂壁画の保存調 してもいる。日本で最初の科学的な文化財調査と位置 るボーニと同じく、日本の文化財調査に写真家として参加 ら、考古学や文化財の調査で写真を重視したことで知られ た経験が、田中の後の仕事に多少は影響していた可能性 あるかもしれない。 田中は〇一年からウィーンへ移り住んで写真学校で写真 フォ ロ・ロマー ノの発掘調査にも頻繁に同行して 付け

ことは既に知られていたが、翻訳刊行の後押しという本稿 日本の文化に接するという機会を、田中の存在を介して とは言え日本の文学作品の翻訳が掲載され、イタリア人が を果たしていたことは特筆に値するだろう。イタリア人の 年というイタリアでの日本文学研究の黎明期に 明確に貢献するものであったことを示している。 で彼個人の趣味に留まるものではなく、 で明らかとなったボーニの行動は、彼の日本趣味があくま ボーニは作ることになった。ボーニが日本を愛好している から現在まで刊行が続いているイタリアの著名雑誌に一部 てそれほど出版点数も多くない状況において、一八六六年 日本文学研究者も翻訳書を刊行しつつあったが、依然とし の翻訳を刊行し、日本の文学作品をイタリアに伝える役割 的な文化交流に留まるものではなかった。彼らが一九〇〇 このように、 ボーニと田中の関係は日常生活における私 日伊の文化交流に 『徒然草』

### 三 ボーニと日本人研究者との交流

の発掘主任となって調査を指揮し、考古学者として名声をた。しかし、ボーニがフォロ・ロマーノやパラティーノ丘と偶然知り合う中で生まれた個人的な繋がりが主であっボーニと日本人との交流は、当初は長沼を介して日本人

は日本人研究者が欧米に渡航して学ぶ機会も増加し、彼をは日本人研究者が欧米に渡航して学ぶ機会も増加し、彼をは日本人研究者が欧米に渡航して学ぶ機会も増加し、彼を訪ねる研究者との繋がりを示す記録は残されていないが、日本人研究者との繋がりを示す記録は残されていないが、日本人研究者との繋がりを示す記録は残されていないが、日本人研究者との繋がりを示す記録は残されていないが、日本人研究者との繋がりを示す記録は残されていないが、日本人研究者との言及や彼との面会の記録が存在する。

が、 についての情報がどこからもたらされたのかは定かでない れていたと言って良いだろう。ボーニによるこれらの発掘 ことを考えると、ボーニによる新発見は特に頻繁に紹介さ によるヘルクラネウム発掘事業を紹介した一本のみである 集者の記述によると海外の雑誌記事と海外渡航者からの情 掲載されている。当時の『史学雑誌』の海外史壇 掘を紹介する記事は珍しく、ボーニ以外には米国 報によって書かれていたと考えられるが、ローマ遺跡 ルティウスの発見とトラヤヌス記念柱修復を伝える記事が の○四年六月と○六年一二月にもボーニによるラクス・ク フォロ・ロマーノの発掘についての記事であった。その後 たのは、一九〇三年一一月の『史学雑誌』に掲載された 考古学者としてのボーニの活動が最初に日本で紹介され つの可能性として考えられるのが、 一九〇三—六年 [の研 究者 の発

だろう。 が、ボーニの考古学者としての業績が日本で最初に紹介さ みると、ボーニと村川の個人的な繋がりの有無は不明だ ボーニが書いた論文に依拠してもいる。これらの状況に鑑 手紙に記されており、単に遺跡を見学するだけでなく、 えられない。とはいえ、同大学で村川はローマ史だけでな(38) 村川はその留学の大半をドイツで過ごしており、 に欧州へ留学していた村川堅固の存在である。 れる際に、 いての村川の講演原稿は、 の○八年に『史学雑誌』に掲載されたウェスタの巫女につ ても精力的に動いていたことがうかがえる。また、 と会えることになったために予定を変えたことが家族宛の 生活をしていたことや、ローマ滞在中に現地の著名な学者 たくさんあるため、 滞在についての情報は少ないものの、ローマでは調べ物が 古学への関心は少なからず持っていただろう。彼のロ く古代美術や考古学実習の授業も履修しており、 のものであるため、ボーニから直接情報を得たものとは考 ンのルートヴィヒ・マクシミリアン大学に在籍していた頃 二ヶ月のみであった。最初の二つの記事は村川がミュンへ 滞在したのは○五年一二月末から翌年二月二○日までの約 村川がなんらかの役割を果たした可能性もある 昼間は実地を見学し深夜まで本を読 その内容の多くを一九〇〇年に もっとも、 口 口 帰国後 ーマに 1 ī -マ考 マ

考古学者ジャコモ・ボーニと大正期の日伊交流

感銘をうけたことが次のように記されている。四年三月六日と七日にパラティーノ丘へボーニを訪問し、が帰国後に執筆した「伊太利紀行」にはローマ滞在中の一四から五年の欧州渡航中にイタリアへ滞在しているが、彼京都大学の考古学研究の基礎を築いた濱田耕作も一九一

我等を乗せて先づフォルムに急ぐ。 まなれば、明日十時自ら同道して紹介してやらんと ラチノ丘の発掘者ボニ教授(Prof. Giacomo Boni)は ラチノ丘の発掘者ボニ教授(Prof. Giacomo Boni)は のでは、次の朝大使館に林大使に謁す。男爵は我が 大使の自動車は でいる次の日、君の紹 のによりて、我が大使館に林大使に謁す。男爵は我が のによりて、我が大使館に林大使に謁す。男爵は我が のによりて、我が大使館に林大使に謁す。男爵は我が のによりて、我が大使館に対したる次の日、君の紹

物、風致を添へ有益なる植物などの事を記せるは、流物、風致を添へ有益なる植物などの事を記せるは、流はの開邸に詰なへば、早くも十数名の訪客あり、我は其の閑邸に訪なへば、早くも十数名の訪客あり、我は其の閑邸に訪なへば、早くも十数名の訪客あり、我は其の閑邸に訪なへば、早くも十数名の訪客あり、我は其の閑邸に訪なへば、早くも十数名の訪客あり、我は其の閑邸に訪なへば、早くも十数名の訪客あり、我は其の閑邸に訪なへば、早くも十数名の訪客あり、我は

て大使館に帰りぬ の門よりコリゼオの傍に出で、待せたる自動車に投じ の土曜に再び来らるれば、 石に伊太利学者の美術的なるを思はざるを得ず。「 ん」とのことに忝なしとてパラチノ丘を下りてチトス 親しく新発掘の處を説

り羅馬古代の植物など植えたる花壇を過ぎ教授の邸に 授と林大使の厚意に感謝するの外なきなり。 て酔へるが如し。我は此の機会を與えられたるボニ にポムペイのそれよりも 帰れば、時已に午に近し、我等は親切なる教授の指導 聴取り難きもの少なからざりしは残念なりき。 ニ教授は諧謔を交へて面白く説明せられたるも、 りて場所の説明あり、 の客と共に、先づ一室にてボニ教授より俯瞰写真によ フォルムに走らしパラチノに登る。我等は数人の英米 土曜日 奇しき羅馬の最も古き遺墟に引廻され、 (三月七日) には大使に従ひて再び自動車を 小さき発掘物をも示さる。 鮮なる壁画の色彩に魅せら 陶然とし それよ 時に 教

丘上カジノ、 チノ丘の発掘に専心従事することとなれり。 ムの発掘に携はりしも、 二教授はランチヤニ氏と共に羅馬の考古学者 而かもラ氏とは其性行同じからず共にフォル フワルネーゼ (Casino Farnese) 遂にボニ 教授は別れてパ パラチノ の閑居 / ラツ 0 泰

柱

こと、我れはじめて之を体読するを得たり 其の撰を異にし、 に独棲して、 語る可からず。 木 く屡々相重なり、 教授に非ずんば誰人か解するを得んや。英学会の ユビー博士もボニ教授のみは、 難は、 最も科学的態度に出づと云へり。さても 我が日本の古墳の発掘などとは日を同うして ただ考古と風月とを楽しむの心事は 即ち発掘は同時に修理復旧を意味する 複雑多様なる建築の遺跡を発掘する 自ら発掘を監督して之れを粗略にせ 他の伊太利考古学者と でくの如 アシ ジボニ

説く際には、 ている。 また、 する際にボーニの論文に掲載されていたフォ る。まず考古学調査法についての説明では、層位法を紹介 筆するが、この本ではボーニの研究への言及がなされ 後に日本の考古学研究の基本書となる 属図書館に所蔵されており、 のコミティウム附近の層位図を引用してこの手法を解説 から贈られたという一筆が最終頁に記されてい ここで言及されてい の碑文が発見されたことを紹介している。 0) 調査で航空写真を活用したことにより、 近年の特筆すべき成果としてフォ 調査の際に写真術を用いることの重要性を るボー 二 京都出発 の論文は、 『通論考古学』を執 されている。濱田は一周年の日にボーニ 現在も京都大学附 ここでは他 フ 口 オ 口 カス記念 口 マー 口 マー てい j = は

濱田がイギリスとドイツの考古学者たちの研究業績を参酌あったけれども、当時の古典考古学界の趨勢からすれば、て述べた際、イタリアの学界にも見るべき研究や調査は後に角田文衞が濱田による「ローマ考古学概説」につい

考古学者ジャコモ・ボーニと大正期の日伊交流

学の知見の導入をすることに繋がっていったと言うことも学の知見の導入をすることに繋がっていったと言うことも 学の知見の導入をすることに繋がっていったと言うことも 学の知見の導入をすることに繋がっていったと言うことも 学の知見の導入をすることに繋がっていったとの導出を通じて早期に日本に伝えられることになり、 提供することになった。これには、かねてよりボーニが提供することになった。これには、かねてよりボーニが提供することになった。これには、かねてよりボーニがたという偶然もあって面会が実現している。そして、後にたという偶然もあって面会が実現している。そして、後にたという偶然もあって面会が実現している。そして、後にたという偶然もあって面会が実現している。そして、後にたという偶然もあって面会が実現している。そして、後にたという偶然もあって面会が実現している点は、ボーニと日本人との関係が、日本の考古学研究にイタリア考古とも

### 四 一九二〇年代のボーニと日本

たと思われる。その後、彼は二二年に『写真芸術』へ掲載

できるだろう。

書籍にする際にボーニの論文を読み直して情報を加え

の事例を紹介して考古学調査における航空写真の重要性をされた論考においても、再び気球を使った遺跡の俯瞰写真

ついてもボーニとの繋がりを示す史料が残されている。落係を築いており、二〇―六年に大使を勤めた落合謙太郎にと述べていたが、ボーニは以降も大使館関係者と緊密な関ー九〇八―一六年に大使を務めた林権助はボーニを友人

している。古代ローマの政治の中心であったとはいえ、こ(80) 合の 念、 ロマー この時の感想をイタリアの新聞に寄稿しており、 関係者とボーニの交流である うに特異な説明の背景になったと考えられるのが、 祭など当時の日本の状況と符合している。そして、このよ 説明は、 の遺跡を解説する内容としては特異に感じられるこれら 権威の宣揚者にした様々な史実を裕仁親王に説明したと記 の贖罪法、内乱鎮圧法、 ティーノ丘見学の際にボーニは案内役を務めてい リアを訪 在 及び古代ローマ人を偉大な民族かつ欧州大陸に 建国者ロムルスの墓で行われた宗教儀式、 ノを見下ろすテラスにおいて、 職 前年に裕仁親王も列席して行われた明治神宮鎮座 期 れるが、 間 中 の二一年に欧州渡航中の裕仁親王がイタ 七月一 犠牲的精神、 四 日 の フォ 口 祖国の愛、 古代口 • ロマー 戦時殺 1 正義の る。 ・ノとパ 7 フォ 大使館 おける 0) 彼は 人者 凱 口  $\hat{O}$ 観 旋 ラ

二の家を足繁く訪れていたことがうかがえる。 (si) かなか羅馬の考古學に通ず」との記述があり、 本大使のプロムナード 婦人同伴パラチノの岡を散歩する でもあり、 ティーノ丘のボーニを訪 二二年一〇月二三日には西洋古代史研究の坂口昂が 彼の旅行記には の場所だといつてゐる位だ ね てい 〇君 る。 [落合] 羅馬人はパラチ 坂口は落合大使の は晴天午後毎に 坂口 落合がボ [はボ 〇君な ノは日 パ 脜 ラ 友

> がわかる。 (52) が、 りではなく大使館の案内によってボーニを訪ねていること ととなった。」とあり、 ちに退出したが、 授の邸宅がある、 に赴いた。遺跡の一部なるパラチノの丘上にはボーニ老教 博士と私との四人が、 に来欧されさうして二、三日前羅馬に来られた京大の ニ訪問の記 発掘されたネロの宮殿跡と称する新しい遺跡を見物するこ 居るのである。一行はその家を尋ねて老教授に面会した 発掘し研究した功労者で、伊太利学会の耆宿である、 馳走になり、それから一 して今でも特に遺跡の中央に邸宅を構えることを許されて の案内で博士 の大類伸の旅行記には「翌二十三日は大使館の 教授が非常の高齢である為め一応の挨拶がすんだ後直 録を残していないが、 [坂口昂]と諸井氏、それに坂口博士と同 教授の好意に依てパラチノ丘上の地下に ボーニ教授はフォロ パンテオン附 濱田の事例と同 同馬車でフォロ・ロ 彼に同行 近の料理店で昼食 • 様に研究 ロマー した西洋 マーノの 泳藤井 究者の繋が ノの 遺 中 さう 遺跡 0 深 世 御 史

という翁がいた。 いた山縣武夫の回想録にも、「この廃墟の小さい丘の のを楽しみとした。 更に二〇―二年に大使館附武官としてロ ささやかな館を建てて常住してい 自分は折々そこを訪れて、 …天皇陛下が皇太子殿下に在せし る ヂ 1 マに 色々な話を聞 ヤコ Ŧ 駐 在 ボニ して 時、パラティノの丘から古代羅馬の遺跡を御覧遊ばされつい、ボニ翁の説明をお聴き遊ばされるのを拝したのも畏きつ、ボニ翁の説明をお聴き遊ばされるのを拝したのも畏きい出であった。その感激をいつも話していた翁も今は故思い出であった。その感激をいつも話していた翁も今は故思が出てあったと館関係者が足繁くボーニを訪れていたこ時期に複数の大使館関係者が足繁くボーニを訪れていたことの証左となっている。またイタリア側の記録においてとの証左となっている。またイタリア側の記録においてとの証左となっている。またイタリア側の記録においてとの証左となっている。またイタリア側の記録においても、山縣が裕仁親王の欧州訪問を記録した写真帖をボーニも、山縣が裕仁親王の欧州訪問を記録した写真帖をボーニも、山縣が裕仁親王の欧州訪問を記録した写真帖をボーニも、山縣が裕仁親王の欧州訪問を記録した写真帖をボーニも、山縣が裕仁親王の欧州訪問を記録した写真帖をボーニれている。

案内の内容が特別なものになったと考えることもできるのの学習や検討の素材となるような事例が選定され、遺跡のからは、大使館関係者がかねてより面識のあったボーニに問以前からボーニと接触していたことを示すこれらの記録 落合と山縣が足繁くパラティーノ丘を訪れ、裕仁親王訪

藤井代理大使にボーニを紹介されている。青木は各国の禁視察の際にも、彼がローマ大使館で渡航目的を伝えた所、また、禁酒運動で知られる青木庄蔵の一九二三年の欧米

考古学者ジャコモ・ボーニと大正期の日伊交流

ではないだろうか

酒運動の見聞を目的としてイタリアへ赴いており、ボーニは二〇年頃に飲酒が社会に与える害悪についての論説を盛は二〇年頃に飲酒が社会に与える害悪についての論説を盛たい発表していた。青木の捺酒の重要性を説いたのち、イタリアの禁酒の状況を伝えるために青木を警視総監に紹介する便宜供与も行ってくれたと述べている。一方イタリア側の使和でもボーニが日本の禁酒運動関係者から贈られた岐阜や料でもボーニが日本の禁酒運動関係者から贈られた岐阜や料でもボーニが日本の禁酒運動関係者から贈られた岐阜で料でもボーニが日本の禁酒運動関係者から贈られた岐阜にも青木の名前が登場するなど、この面会をきっかけとして以降も禁酒運動を通じた日本との繋がりを持っていたことが示されている。

伊双方における文化交流を生み出すものになったとも言えては出最晩年にも日本人との繋がりを持ち続けていた。これには当時のイタリアにおいて日本への関心が高まっていたに渡って育まれたボーニと日本人との交流が積み重なったに渡って育まれたボーニと日本人との交流が積み重なったに渡って育まれたボーニと日本人との交流が積み重なったに渡って育まれたボーニとけ本人との交流が積み重なったに渡って育まれたボーニはヴェネツィア時代に知り合ったに渡って育まれたボーニはヴェネツィア時代に知り合ったに渡って育まれたボーニはであればこそ、ヴェネツィア留学時内な関係を重視するボーニであればこそ、ヴェネツィア留学時内な関係を重視するボーニであればこそ、ヴェネツィア留学時間が表しました。

るのではないだろうか。

#### おわりに

上げていることからも明らかだが、 贈されて文書館に所蔵されていることにも表れている。 流を推進する役割も担っていたことを示している。また、 が一九二〇年と二一年に発表した論考で日本について取り る資料をボーニが保管しており、これらの日本語史料が遺 ではなかったことは、 から一九二〇年代までの日伊交流を間近で経験した人物だ ボーニは日本人留学生がイタリアで学ぶようになった時期 係と、これに基づく彼の活動は、彼が日伊双方の文化交 人的な関係や日本趣味として紹介されがちであった。 人がおり、東洋の哲学に関心を持っていたという、 研究においてボーニと日本の関係は、長沼など日本人の友 流が進展していくなかで広がりを見せていく。これまでの われた日本人留学生との関係を端緒としながらも、 本稿で新たに明らかとなった多くの日本人との交友関 彼の日本への関心が友人との交流による一時的なもの ーニと日本の関係は、 特に晩年のボーニによる日本への関 田中が居候をしていた時 ヴェネツィアでの学生時代に培 とりわけ裕仁親王の 心の強さは、 期にまで 彼の個 日伊交 しか

タリア訪問後のエピソードにおいて顕著に示されている。 (8)

ことが、興奮と共に記されている。この出来事について日瓜、百合、菖蒲、朝顔が、翌年の春に到着する予定である 希望が叶えられ、古代ローマの中心であった場所に日本の に違いが生じてはいる。とはいえ、いずれにせよボー 望により、一九二三年にハウチワカエデ、チョウジャノ には、裕仁親王の訪問を記念してパラティーノ丘に日本古 ニが二○年以上に渡って暮らしたこの地への愛着と同 ティーノ丘との繋がりを示すことになるこの計画は、 遺跡を訪れる多くの人々に日本とイタリア、そしてパ 植物を植える計画が成就しつつあったことは確かである。 カエデの種子が下賜されたと記されており、贈られた植物 キ、マテバシイ、タラヨウ、イイギリ、モチノキ、トキワ 本側の資料では、落合大使を通じて伝達されたボーニの希 来の植物を植えたいという彼の要望が叶えられ、蜜柑、 日本への関心の強さと深さが示されてい 九二一年秋にボーニがイタリアの雑誌へ寄稿した文章 ラ

伝える役割を多少なりとも果たしていた。考古学者ボーニる一方で、ボーニ自身も日本についての事柄をイタリアにを通じて多くの日本人がイタリアや考古学への関心を深める個人的な交友関係に留まるものではなかった。彼の存在本稿で述べてきたように、ボーニと日本の繋がりは単な

のう。
のう。
のう。
のう。
のう。
のう。
の方
の方
の方
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の
の

#### 註

- (1) 本稿は福山とピルッティ・ナーメルによる共同研究の成(1) 本稿は福山とピルッティ・ナーメルが渉猟し、史料や情報を相互とするピルッティ・ナーメルが渉猟し、史料や情報を相互に交換することで研究を進めた。論文化にあたっては、福に交換することで研究を進めた。論文化にあたっては、福口が執筆を担当した。
- (\alpha) M. Barbanera, Storia dell'archeologia classica in Italia, Roma-Bari, 2015, pp. 52-53.
- (\infty) P. Fortini, 'Il coinvolgimento dei "cultori della civiltà romana" di tutta Europa nel programma operativo di Giacomo Boni, in P. Fortini (ed.), Giacomo Boni e le istituzioni straniere: apporti alla formazione delle discipline storico-archeologiche, Roma, 2008, pp. 9-19.
- 考古学者ジャコモ・ボーニと大正期の日伊交流

- Terza Roma,' in G. De Turris (ed.) Esoterismo e fascismo: storia, interpretazioni, documenti, Roma, 2006, pp. 183-96; P. S. Salvatori, Liturgie Immaginate: Giacomo Boni e la Romanità fascista,' Studi Storici 53 (2012), pp. 421-38.
- (5) *Il Popolo d'Italia* 166, 14 luglio 1925, Vにボーニの墓をめぐるダンヌンツィオとムッソリーニの往復電報が掲載されている。このやりとりはE. and D. Susmel (eds.), *Opera omnia di Benito Mussolini*, Firenze, 1956, vol. 21, p. 487に再録されているが、そこに記されている*Il Popolo d'Italia* の頁数は誤りである。
- (©) D. Palombi, Rodolfo Lanciani: L'archeologia a Roma tra Ottocento e Novecento, Roma, 2006, pp. 68-9.
- Fortini (eds.), Gli scavi di Giacomo Boni al Foro Romano: planimetrie del Foro Romano, Gallerie Cesaree, comizio, Niger lapis, pozzi repubblicani e medievali, Roma, 2003: E. Carnabuci, Regia: nuovi dati archeologici dagli appunti inediti di Giacomo Boni, Roma, 2012; P. Fortini and M. Taviani, In sacra via: Giacomo Boni al Foro Romano: gli scavi nei documenti della Soprintendenza, Milano, 2014; M. Pilutti Namer, 'Giacomo Boni (1859-1925); gli scritti del Dopoguerra e il rapporto con Eva Tea,' Annali dell'Istituto

Journal of Roman Archaeology 29 (2016), pp. 293-312ギ Boni, the origins of the Forum, and where we stand today, る。またイタリア以外でも A. J. Ammerman, 'On Giacomo 究成果の再検討とボーニ個人についての研究が進んでい あり、イタリアを中心にボーニの発掘報告書を元にした研 Italiano per gli studi storici 29 (2016), pp. 245-78などが

(8) 石井元章『明治期のイタリア留学』吉川弘文館、二〇一

(9) ロンバルディア研究所附属文書館には、テアが

. [伝記

- 二宛に届いた書簡やノートなどもある。 この内、六七箱に を執筆した後に寄贈したボーニ遺贈史料が多数保管されて 日本関連の史料が纏められている。 いる。七一箱ある史料には考古学関連のものに加え、ボー
- (1) E. Tea, Giacomo Boni: nella vita del suo tempo, 2 Vols Milano, 1932. 以下、『伝記』と略す。
- in Fortini (ed.), Giacomo Boni e le Istituzioni straniere Roma, 2008, pp. 79-84 T. Ciapparoni La Rocca, 'Giacomo Boni e il Giappone,

11

- 12 石井『明治期のイタリア留学』、一一六一頁。
- 13 Tea, Giacomo Boni, vol. 1, pp. 109-10
- 14 E. Tea, 'Giacomo Boni,' Enciclopedia Italiana di scienze,

- enciclopedia/giacomo-boni\_%28Enciclopedia-Italiana%29/ lettere ed arti, Roma, 1930. http://www.treccani.it/
- (二〇一八年三月二六日閲覧)
- 石井『明治期のイタリア留学』、一六六―二四三頁

<u>15</u>

- <u>16</u> ら日本語を学んだと考えられる。 長沼と明記されていないが、時期的にボーニの弟は長沼か 等商業学校の日本語の授業を担当していた。『伝記』には 長沼は一八八一年から八七年の帰国までヴェネツィア高
- (17) 萬鉄五郎記念美術館所蔵(資料番号二六—二三) 際しては藤野裕子氏(東京女子大学)のご協力をいただい た。文責は執筆者にある。 翻刻に
- 18 版、二〇〇二年、二三四頁。 青木茂、歌田眞介(編)『松岡壽研究』中央公論美術出
- 19 守敬とその時代展実行委員会、二〇〇六年、一三九頁に再 錄)、Tea, Giacomo Boni, vol. 1, p. 157 一九(一九一一)(千葉瑞夫『長沼守敬とその時代展』長沼 長沼守敬「三〇年前のヴェニス留学」『美術新報』一一
- 20 年、三一五―六頁。これは一九四二年に刊行された『日伊 (編) 『明治洋画史料 懐想編』中央公論美術出版、一九八五 松岡壽「フォンタネージと伊太利亜との想ひ出 青木茂
- 21 文化研究』第六号からの再録である Tea, 'Giacomo Boni,' Enciclopedia Italiana, 1930. (11)

#### 一八年三月二六日閲覧

- (%) Tea, *Giacomo Boni*, vol. 1, pp. 519-22; Ciapparoni La Rocca, 'Giacomo Boni e il Giappone,' 2008, pp. 79-82.
- (23) 後藤眞太郎「原色印刷第一號:原色版の父・田中松太郎について」『府中市美術館研究紀要』五(二〇〇田中松太郎について」『府中市美術館研究紀要』五(二〇〇一)、二八一三九頁。
- Archivio-Boni Tea, cartella LVII. "He who introduced me to Mr. Boni was sculptor Naganuma, who is an old friend of Mr. Boni and also of mine and lives now retired at Tateyama, Boslin, (Yapan). He then happened to have come to Rome. Mr. Boni was born in Venezia and was deeply versed in archaeology and classics in my hearing. When I told him, knowing that he was a school fellow with late Prof. K. Tatsuno, that the latter had completed a plan of the Banck of Yapan and it is in construction, he opened his eyes with wonder. Probably he was envious of him. Mr. Boni took not only care of my lodging, but also
  - presented me to his friends-scholars, artists and other many gentlemen. He also introduced me to Mr. Stadt a correspondent of "The Times" resident in Wien. I went to the Dante Association in company with him. When I once travelled, at my removal to Wien leaving Rome, an art itineration from Osiwait to Venezia, I was treated with respect owing to his letters of introduction to the Professors and the heads of the Museums of Florence and Venezia." 手紙は五枚に渡って記されており、この引用はその一部である。手紙の原本は不明だが、テアがタイプライターで書き起こしをした後、手書きで修正を加えたものがターで書き起こしをした後、手書きで修正を加えたものがで表にローマを離れてからボーニと没交渉であったとも述べている。なお、綴り間違いは原文に基づくものである。

  - (26) G. Boni, 'Sterquilinium,' Nuova Antologia 290 (1920) p. 354.
  - (원) Istituto Lombardo, Accademia di Scienze e Lettere Archivio-Boni Tea, cartella LXVII.
- 後藤眞太郎「原色印刷第一號:原色版の父・田中松太

28

- 郎」『芸術新潮』昭和二八年二月号、一五八頁。
- 裏表紙に「海外通信」の羅馬通信員として田中松太郎の名『椙山国文学』九(一九八五年)、一五二頁。『活文壇』の29) 松田良一「巌谷小波の出発:『世界お伽噺』と木曜会』
- が記載されている。 (3) M. Tanaka, 'Un trecentista giapponese.' *Rivista d'Italia*
- 3-2 (1900), pp. 646-63. (중) G. Boni, 'Studi danteschi in America,' *Rivista d'Italia* 1-6 (1898), pp. 296-316.
- (ૹ) Istituto Lombardo, Accademia di Scienze e Lettere, Archivio-Boni Tea, Cartella LXVII.
- 3) C. S. Eby, 'Meditations of a Recluse: A Translation of Tsuredzure Gusa,' *The Chrysanthemum: a monthly magazine for Japan and the Far East* 3 (1883), pp. 87-90: 119-22, 201を底本にしていると解題の註一に記されている。『伝記』では田中の口述をボーニが書き取ったかのように描写されているが、これはテアの推測に基づくものだろう。Tea, *Giacomo Boni*, vol. 1, pp. 522-4.
- とのみ書かれているが、府中市美術館所蔵の田中松太郎ジョに宛てて引用した手紙を送った。手紙にはK. Takimoto 瀧本キミヨから伝え聞き、親しかったフローラ・サンジョル(34) 田中はボーニの訃報と関係者が田中を探していることを

- 『名簿』に瀧本キミヨと記されている。府中市美術館図書:
- 九八二八一九、九八二八二三。
- ○年、三一一二頁。
- 学雑誌』一四(一九〇三)、一三〇七一八頁。(36) 史学会「海外史壇:「フォーラム」に於ける新発掘」『史
- 跡の修復』『史学雑誌』一七(一九〇六)、一三〇七頁。誌』一五(一九〇四)、六八八頁、同「海外史壇:羅馬遺(37) 史学会「海外史壇:フォラムに於ける新発掘」』『史学雑
- (38) 史学会「海外史壇:ヘルクラネウム発掘に就て」『史学雑
- (39) 村川堅固関連史料については、村川夏子氏にご高配を賜り、大学の修了証や旅日記などの史料を閲覧させていただいた。厚く御礼を申し上げる。村川堅固の洋行については、村川夏子氏の講演録が我孫子市教育委員会より近々刊は、村川夏子氏の講演録が我孫子市教育委員会より近々刊は、村川堅固先生―我国西洋史学の礎―」『熊本県の近代文化「村川堅固先生―我国西洋史学の礎―」『熊本県の近代文化「村川堅固先生―我国西洋史学の礎―」『熊本県の近代文化市に貢献した人々―功績と人と―(平成二三年度近代文化功労者)』熊本県教育委員会、二〇一一年、二三―三六頁に詳しい。また、『史学雑誌』一五(一九〇三)、九六三頁に詳しい。また、『史学雑誌』一五(一九〇三)、九六三頁に詳しい。また、『史学雑誌』一五(一九〇三)、九六三百にはドイツとオーストリアにおけるローマの城壁の研究調査はドイツとオーストリアにおけるローマの城壁の研究調査はドイツとオーストリアにおけるローマの城壁の研究調査に対していた。

元にしている可能性がある。報告もあるが、これも村川堅固が留学中に見聞した情報を

- (4) ローマ滞在中の忙しさについては一九〇六年一二月二五 については一九〇五年二月一九日投函の母親宛の手紙に記 日投函の母親宛の手紙に、ローマでの著名な学者との面会
- 論文の情報が多く使われている。G. Boni, 'Scavi nel Forcは註がついていないが、貨幣の図像を用いるなどボーニのは註がついていないが、貨幣の図像を用いるなどボーニのは正がついていないが、貨幣の関係を用いるなどボーニのは正ができます。

八頁。

Romano. Aedes Vestae, Nuova Antologia 172 (1900)

- (3) G. Boni, 'Il «metodo» nelle esplorazioni archeologiche.'

  Bollettino d'Arte 7 (1913), pp. 43-67; 京都大学附属図書館、八一一B一〇三。
- 五頁。 (4) 濱田耕作『通論考古学』大鐙閣、一九二二年、一四四―
- (45) 濱田『通論考古学』 一一六―九頁、Ch. Hülsen, The Roman Forum, its history and its monuments, Rome-New 考古学者ジャコモ・ボーニと大正期の日伊交流

- 査によるものと断定できる。 いよって発見されたと記されていることから、ボーニの調 によって発見されたと記されていることから、ボーニの調
- (46) 濱田『通論考古学』二二二―三頁。
- 九)五七一六五、二八九一九八、四五八一六七、六五一一二一七一、四三八一四六、六四九一六〇頁、四(一九一二十七一、四三八一四六、六四九一六〇頁、四(一九一八)、七五一八五、二六
- (名) 濱田耕作「写真術と考古学」『写真芸術』二―三(一九二年、二六一―三頁に再こ)(濱田耕作先生著作集刊行委員会(編)『西方古典文化名) 濱田耕作「写真術と考古学」『写真芸術』二―三(一九二
- された記事として掲載されており、その日本語訳が同書に(50) 二荒芳徳、澤田節蔵『皇太子殿下御外遊記』大阪毎日新成、四一六頁。 『中文衛「解説―後記を兼ねて―」『西方古典文化とその(49) 角田文衞「解説―後記を兼ねて―」『西方古典文化とその
- 七頁。引用の角括弧は執筆者による。 七頁。引用の角括弧は執筆者による。

収録されている

大類伸「ツスコロの落栗」『芸文』一九一五(一九二八)、

52

九九

一二頁

- 遺跡を訪ねて」『日伊文化研究』九(一九四二)、四一頁。任免雑件(公使館)/伊国之部、山縣武夫「古代ローマの任免雑件(公使館)/伊国之部、山縣武夫「古代ローマの官職五項任免、賞罰、恩給其他各国駐在帝国大使館附武官
- (去) Tea, *Giacomo Boni*, vol. 2, pp. 512-3.
- (5) M. Pilutti Namer, 'Safeguarding Venice, Giacomo Boni and John Ruskin,' Change Over Time 6-1 (2016), pp. 24-37; Tea, Giacomo Boni, vol. 1, pp. 202-3.
- (版) Istituto Lombardo, Accademia di Scienze e Lettere, Archivio-Boni Tea, cartella LXVII.
- 8) Boni, 'Sterquilinium,' pp. 353-7; Idem., 'Il nemico,' Nuova Antologia 295 (1921), pp. 239-63; Idem., 'Il principe Hirohito e la flora palatina,' Nuova Antologia 298 (1921), pp. 187-8.
- (9) Poni, 'Il principe Hirohito e la flora palatina,' pp. 1878.
- (60) 宮内庁『昭和天皇実録 第三巻』東京書籍、二〇一五年、